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全省14城市今明两天天气

2022年1月22日，星期六，农历小年的前三
天。清晨迎着零星的小雪，记者跟着廉庆波驱
车一小时赶往新民市兴隆堡镇西高力村，去年9
月，作为新一任驻村第一书记，廉庆波来到这，
如今，他已在这奋战了四个月。

今天他联系了爱心团队，要去走访村里的
低保户，为他们送点儿年货，这也是年前他要为
村民做的几件实事之一。

村民有难处咱能帮点儿啥？村里找亮点能
够做点啥？特色农产品该怎么“走”出去？党员
们都有啥活动？廉庆波驻村 4 个月，新官上任
烧了4把“火”，让沉寂的乡村有了新变化。

百余件米面油送到低保户家

上午9点半，记者和廉庆波赶到村部门口，
正好爱心团队的车也到了，百余件米面油整齐
地摆放在大院里。

第一站去的是村民王魁家，他患脑梗卧床
三年多，儿子在外打工，妻子一边打零工一边照
顾他。廉庆波详细询问了他家的情况，送上大
米、白面和豆油，临走时还嘱咐，有困难村里会
尽力帮忙解决……这百余件年货将给村里 34
家低保户送去温暖。

驻村以来，廉庆波陆续走访了 200 多家老
党员、低保户和大棚种植户，串串门儿、唠唠嗑
儿，从田间地头到农家炕头，了解了不少农家的
大事小情。他专门开通了“第一书记”联系通
道，设立“第一书记”便民服务卡，印上他的手机
号，随时解决村民的难处和问题。

暴雪时帮忙给大棚铲雪

去年 11 月辽宁地区遭遇了严重的暴雪灾
害，当晚6点多，廉庆波接到村民的求助电话，

“雪太大了，大棚怕是撑不住……”他和村两委
班子迅速组织抢险救灾工作，安排人员和铲车
到雪情严重的棚区帮忙铲雪。因为抢险及时，
一天一夜的暴雪过后，全村 335 栋温室大棚只
有少量损失。

廉庆波谈到，为了对脱贫户常态化监测和
精准帮扶，他联系爱心团队和企业与脱贫户对
接，防止返贫。同时针对一些脱贫户因病再次
陷入困境的情况，他又邀请新民市医疗专家来
村里免费坐诊做健康咨询，“让村民生病了尽早
知道，尽早治疗，避免花大钱来治病”。

申请50万项目资金

从低保户家出来，车开上村道，路过一个小
广场，几位村民正在健身器材上锻炼。廉庆波
说：“这个广场是前几年建的，健身器材还行，就
是四周墙上的宣传画都陈旧过时了，等年后项
目资金批下来，咱们就可以修缮翻新。”

他口中的项目资金，指的是村里申报沈阳

市“一村一品”专业村并被评定为一档，争取到
的50万元资金。廉庆波上任之初，一直在琢磨
怎么突出村里的特色和文化元素，有一次他从
朋友那里听说农业部门有个“一村一品”的评
选，他找来相关政策和申报条件细琢磨，发现西
高力村非常符合。

申报过程中，为了了解村里产业发展概况，
他一次次去棚区调研摸底；为了吃透政策充分
准备，他前后 8 次到各级相关部门咨询审核材
料；廉庆波拿出申报时的自评报告给记者看，22
项表格中每一个数字都经过他的核实，而这一
切都是他自己悄悄进行的，“我们村毕竟是第一
次申请，怕万一不成功会打击大家的士气。”

直到去年底村里申报成功，获得了50万元
项目资金，大家才发现这个新来的书记“闷声干
大事”，纷纷夸他：“是个能干事、干实事的人”。

这一次成功给了他信心，村里又陆续申报
了沈阳市“幸福宜居”乡村和新民市“电商村”项
目，目前正等待进一步审核和汇报答辩，如果申
报成功，能为村里争取到近 500 万元项目资
金。“这些钱都将用于村里的基础设施配套及环
境改造，比如修缮健身广场、建农家书屋、维修
村道、架设路灯等。”

推广特色草莓、蔬菜

结束了上午的走访，廉庆波又赶往沈阳农
业大学在村里与种植户合作设立的草莓新品种
示范基地，这里不仅种植有“九九”草莓，还有新
品种草莓“艳丽”、特色白草莓“小白”和“初恋”，
他要和基地负责人李勇商量草莓商场布展的事
情。两天后在新民一家商场有一场展会，廉庆
波要作为“特色农产品代言人”带基地的这些特
色草莓进行展销。

廉庆波介绍，西高力村有耕地面积9985亩，
其中设施农业占将近一半，有4170亩，年总收入
5000余万元，其中草莓大棚就有大约100栋，每
年可产90万公斤，蔬菜大棚有200多栋，每个大
棚的年劳务支出达到 3 万元，带来社会经济效
益900多万元。

可以说，村里产业有一定的基础，但不可否
认的是，种植户各自为营的生产经营模式，使产
品无法形成规模，没有品牌效应和知名度，在市
场上就缺乏竞争力。怎样让产品“走出去”，是
廉庆波亟须解决的问题。

他想了不少办法，先是跟各大草莓和蔬菜
种植合作社联系商量，帮助龙头企业和专业合

作社打造品牌，筹备申报绿色食品标识，加大农
产品的品牌效应，提高附加值。

他自己则在各种农产品展销会上推销特色
草莓和蔬菜。最开始介绍时他还有点磕磕绊
绊，经过几次展会和媒体前“出境”，现在的他给
记者介绍起各种草莓的口感和特色，滔滔不绝，
详细生动。

了解到电商和直播带货效果好，不太会用
抖音的他也专门开通了抖音账号，名字就叫

“Mr驻村廉书记”，简介里写着：“为农民兄弟代
言，介绍新民特色农产品”，目前已经发布了 6
个作品，全是介绍特色乡村和特色草莓的。“虽
然目前浏览量和点赞数还不太多，但引导种植
户大力发展直播带货等电商经济是接下来要努
力的方向。”

期待把这里打造成特色乡村

西高力村有户籍人口 2273 人，常住人口
1500 多人，党员52 人。廉庆波发现，村子里的
党建有一定基础，但“凝聚力不强，一年就开几
次会议，主题党日活动单一，党员活力不足。”

为此，他带领党员们制定了《“五美西高力”
建设规划方案》，全面落实完善了农村党建工
作、民主决策监督、网格化服务管理、“三公开”
等 20 余项制度，实行党员包片管理，这样村里
有新政策新通知可以迅速上通下达，村民们有
反馈也可以直接找到包片党员反映。“沟通渠道
畅通了，工作才能更好地进行下去。”

虽然刚刚到任 4 个月，但廉庆波对于村里
未来长远的发展也有了规划。西高力村地处辽
河东岸，有3000多亩河滩湿地，风光秀美，他打
算利用辽河湿地资源和村里的两个马场，经常
性地组织赛马比赛等活动。另外这里曾举办过
两届辽宁·新民风筝大会，每次都会吸引数百名
来自全国各地的风筝爱好者参加，未来不仅希
望能继续举办全省风筝大会，还要争取把知名
度扩大到全国，三五年后期待能把西高力村打
造成为集娱乐、采摘、民宿、农家乐等乡村休闲
旅游发展为一体的特色乡村。

廉庆波只是众多驻村干部中的一员，从去
年8月起，我省开展新一轮选派干部工作，向重
点乡村持续选派驻村第一书记和工作队员1万
余人。这些干部将充分发挥党组织和党员作
用，推动加快乡村产业发展，推动落实党的惠民
政策和各类资源向基层下沉，帮助群众解决急
难愁盼问题。 辽沈晚报记者 闫柳

为推广草莓 第一书记代言特色农产品

刚推销时有点“磕巴”现在如数家珍

⑤
村民有难处咱能

帮点啥？
村里找亮点能

够做点啥？
特色农产品该怎

么“走”出去？
党员们都有啥

活动？
廉庆波驻村 4 个

月，新官上任烧了 4
把“火”，让沉寂的乡
村有了新变化。

廉庆波（左）与草莓基地负责人李勇商量草莓布展事宜。 辽沈晚报记者 闫柳 摄


